

## *Prólogo*

*Ética y ciudadanía democrática* reúne una serie de trabajos en homenaje al profesor José Rubio Carracedo por su jubilación en el curso académico 2009/2010. En ese curso, en marzo de 2010, celebramos en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Málaga un acto académico en su honor, con estudiantes y profesores, que permitió festejar su setenta cumpleaños en un ambiente muy especial. Las semblanzas de su persona, a las que se añadieron unas palabras del homenajeado, dieron buena cuenta en primer lugar de su trayectoria formativa, con sus doctorados en pedagogía y en filosofía, y profesional, desde su primer contrato como profesor en la Universidad de Valladolid en 1970, curiosamente para dar clases de latín, hasta su paso por la Universidad de Valencia desde 1974 y la de Málaga desde el curso 1983/1984.

Las semblanzas recogieron, en segundo lugar, sus intereses intelectuales inacabables, que lo han llevado a recorrer todos los rincones del campo de la filosofía práctica, la filosofía del derecho, moral y política, junto a la teoría social, la historia del pensamiento, la antropología y la psicología del desarrollo moral. Junto a esta mención, presentaron también algunos rasgos de su faceta más humana: José Rubio como compañero de trabajo y como amigo.

En el presente curso la parte mayor del ciclo anual de conferencias del Departamento de Filosofía ha estado dedicada a abordar algunos de sus temas preferidos, y ha pasado a integrar este volumen de estudios en homenaje, que editamos como Suplemento 16 de *Contrastes. Revista Internacional de Filosofía*. La estructura del libro, publicado como serie independiente, responde a una clasificación, incompleta pero aproximada, de los temas de investigación que ha tratado el profesor Rubio. También la distribución de los capítulos ha de entenderse de manera flexible, pues en realidad todos abordan aspectos que hubieran permitido su inclusión en al menos otro apartado más. Pero la selección es razonable y su lectura permitirá apreciar no sólo el estado de una buena parte de los debates actuales en filosofía moral y política, sino su vinculación interna y sus conexiones con otras disciplinas.

Sobre la distribución inicial entre trabajos de ética y de filosofía política, hay dos trabajos introductorios de los editores sobre la trayectoria investigadora

de José Rubio Carracedo. La primera sección, *Ética y educación moral*, aborda el estudio de cuestiones centrales en la psicología del desarrollo moral, la educación moral y el papel del estado en la promoción del currículum público. Contiene cuatro capítulos: “El derecho a la educación moral (filosóficamente fundamentada)”, por Esperanza Guisán; “Estado, educación y libertades: Un retorno a la ‘tradición olvidada’”, por Pablo da Silveira; “Educación moral, relativismo ético y tolerancia”, por José Luis Tasset; y “La educación y la tortuga de Zenón de Elea (algunas causas y paradojas de la crisis educativa)”, por Antonio Linde Navas.

Le sigue a continuación una sección sobre *Ética transcultural y derechos humanos*, donde varios trabajos ilustran algunos de los debates recientes que perfilan perspectivas de cambio en los terrenos de la ética y los derechos humanos. Está integrada por tres capítulos: “Las teorías de la justicia y la cuestión de los animales”, por Adela Cortina; “La relatividad de los derechos humanos: Más allá del etnocentrismo occidental”, por Gabriel Bello; y “La postergación de los ideales”, por José Luis del Barco. La siguiente sección se dedica a *Ética aplicada* y en ella se incluyen tres trabajos que muestran desde diferentes ángulos, programático, procedimental y público, algunos de los intereses de la ética aplicada: “*Naturam sequi* (Imitar a la naturaleza) ¿Rehabilitación de la *lex naturae* a cargo de la ecología?”, por José María García Gómez-Heras; “Principios y preferencias”, por María Teresa López de la Vieja; y “¿Un mundo libre de drogas? El debate sobre la descriminalización de las drogas”, por Marta Postigo Asenjo.

En la cuarta sección, *Ciudadanía y democracia*, entramos ya plenamente en el ámbito de la filosofía política, si bien lo cierto es que la continuidad con los trabajos de ética es notoria. Los primeros capítulos son estudios que combinan la atención a la historia del pensamiento político con el interés por el análisis de la democracia y su renovación. Son los siguientes: “Democracia, deliberación y multiculturalismo”, por Félix Ovejero;

“A vueltas con Rousseau”, por Javier Muguerza; “La ciudadanía cosmopolita como concepto político”, por Javier Peña Echeverría; y “Democracia, participación y educación ciudadana: Claves socio-políticas en el pensamiento de John Stuart Mill”, por Rosario López Sánchez. *Liberalismo y republicanismo* constituye la quinta sección y en ella se incluyen trabajos tanto de historia del pensamiento político, como sobre su actualidad y, en el caso del pensamiento moral y económico, de su interés para el debate sobre la justicia global. Son los capítulos “El republicanismo: Rousseau y nosotros”, por Victoria Camps; “Miedo, escepticismo y liberalismo. Notas en torno al pensamiento de Judith Shklar”, por Pablo Badillo O’Farrell; y “La visión seniana de la justicia global”, por Jesús Conill Sancho.

La siguiente sección, *Modernidad y postmodernidad*, presenta algunos trabajos sobre la renovada fisonomía de los debates sobre el legado de la modernidad. Incluye tres trabajos: “Instantes gozosos”, por José Luis Villacañas; “Postsecularismo, religiones y esfera pública”, por María José Guerra Palmero; y “Solidaridad, respeto y democracia. A propósito de la cuestión religiosa en J. Habermas”, por José Manuel Panea. Por último, cierra el libro homenaje un informe sobre toda la producción bibliográfica del profesor Rubio, elaborado por Irene Boragno y Pablo Mula. En realidad, habría que decir hasta la fecha, dado que cubre una gran parte de su producción bibliográfica pero no toda, pues ésta sigue creciendo.

A todos quienes han contribuido con sus trabajos para la preparación de *Ética y ciudadanía democrática*, nuestro agradecimiento, pues es un libro realmente colectivo. La dedicatoria es conjunta y unánime, a José Rubio Rubio Carracedo por sus años de cooperación profesional y por su amistad.

Málaga, junio de 2011

*Los editores*